

À un moment charnière pour la santé mondiale et les objectifs en matière de MNT, le CII adresse des messages forts à l'Assemblée générale des Nations Unies à New York

Le Conseil International des Infirmières (CII) fera entendre la voix des infirmières du monde entier lors de la 80e session de l'Assemblée générale des Nations Unies (AGNU 80) en délivrant **des messages forts et clairs sur des questions clés telles que les maladies non transmissibles (MNT) et la santé mentale**. La délégation du CII est dirigée par son directeur général, Howard Catton, qui participera à des réunions de haut niveau et prendra la parole lors de plusieurs événements parallèles importants, notamment, une session co-organisée par le CII et le Rory Meyers College of Nursing de l'Université de New York (NYU), intitulée « [Façonner la politique mondiale en matière de santé grâce au leadership infirmier](#) ». La délégation du CII veillera à ce que les 30 millions d'infirmières et infirmiers du monde entier soient représentés dans les discussions cruciales qui façonnent la politique mondiale en matière de santé et de développement durable.

Antécédents

La 80e session de l'Assemblée générale des Nations unies se déroule dans un contexte de crises mondiales sans précédent. Comme l'a souligné le secrétaire général des Nations unies, António Guterres, dans son discours d'ouverture, le monde est confronté à des problèmes urgents, notamment l'aggravation des divisions géopolitiques, la multiplication des conflits, l'aggravation de la crise climatique et l'accroissement des inégalités. Avec seulement un tiers des objectifs de développement durable (ODD) actuellement en bonne voie pour 2030, la 80e session de l'AGNU est cruciale pour redynamiser la coopération internationale. Cette année, l'AGNU est également marquée par une pression sans précédent sur les institutions multilatérales et mondiales de santé, avec des coupes au budget de l'ONU, la restructuration de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) en réponse à d'énormes contraintes financières et la réduction drastique du financement des principaux programmes internationaux d'aide au développement.

Quatrième réunion de haut niveau sur les maladies non transmissibles (MNT) et la santé mentale (HLM4) : La principale priorité de l'AGNU en matière de santé est la HLM4, qui se tiendra le 25 septembre. Les progrès vers la réalisation de l'objectif de développement durable visant à réduire d'un tiers la mortalité prématurée due aux MNT sont actuellement

loin d'être atteints. Le CII considère la réunion de haut niveau comme un moment crucial pour attirer l'attention du monde entier sur le fardeau mondial urgent et croissant des maladies non transmissibles et encourager les États membres de l'ONU à s'engager à adopter un document final fort, contenant des engagements concrets pour accélérer l'action contre les MNT qui doit mettre l'accent sur le rôle essentiel des infirmières et des professionnels de la santé.

Il est urgent d'investir dans le personnel de santé pour atteindre *tous* les objectifs des Nations Unies : comme l'a souligné le CII, nous sommes actuellement confrontés à une grave pénurie de 5,8 millions d'infirmières, à une pénurie prévue de 11 millions de professionnels de la santé d'ici 2030 et de nombreuses infirmières souffrent de conditions de travail, de rémunération et de protection inadéquates. Investir dans les infirmières et renforcer le personnel de santé est la base pour progresser vers les objectifs mondiaux en matière de santé et de développement.

Si la réunion sur les MNT est au cœur des préoccupations sanitaires de l'AGNU 80, la santé est essentielle à *toutes* les questions à l'ordre du jour, notamment les droits des femmes, le changement climatique, le financement du développement et les transformations numériques (en discussion lors de la réunion de haut niveau sur le 30^e anniversaire de la quatrième Conférence mondiale sur les femmes axée sur l'équité des genres ; le Sommet sur le climat ; le premier Sommet biennal sur le financement du développement ; et la réunion de haut niveau pour lancer le dialogue mondial sur la gouvernance de l'IA).

Renouvellement des orientations stratégiques mondiales pour les soins infirmiers et obstétricaux lors de l'Assemblée mondiale de la santé : le CII aborde l'AGNU80 avec un élan renforcé après les progrès significatifs réalisés dans le domaine des soins infirmiers lors de l'Assemblée mondiale de la santé de cette année. Sur la base des données solides du rapport sur l'état des soins infirmiers dans le monde 2025, coprésidé par le CII, tous les États membres de l'OMS ont voté en faveur du renouvellement des orientations stratégiques mondiales pour les soins infirmiers et obstétricaux et ont appelé à accélérer les progrès. Nous avons obtenu ces engagements, et le CII plaidera en faveur d'une mise en œuvre et d'investissements accélérés afin de renforcer le personnel infirmier et d'atteindre nos objectifs mondiaux en matière de santé.

Messages clés du CII

ICN • CIE • CII

3, Place Jean Marteau, 1201 Genève – Suisse – Tel.: +41 22 908 01 00
Fax: +41 22 908 01 01 – courriel: icn@icn.ch – site internet: www.icn.ch

Sur la base de [la Charte pour le changement du CII, du rapport sur l'état des soins infirmiers dans le monde 2025](#), des orientations stratégiques mondiales et d'autres politiques essentielles, le CII adresse six messages forts à l'AGNU80.

Investir dans un personnel de santé soumis à la réglementation est le seul moyen de lutter contre les MNT et d'atteindre tous les objectifs en matière de santé

Afin d'atteindre nos objectifs mondiaux de réduction de la mortalité prématurée et de la baisse de la qualité de vie due aux maladies chroniques, **le CII fait passer un message clair : la réunion de haut niveau de la semaine prochaine doit s'engager à prendre des mesures ambitieuses contre les MNT et doit de toute urgence concentrer ses efforts sur le renforcement du personnel infirmier.** Les infirmières favorisent le bien-être – au-delà du simple traitement des maladies – tout au long du continuum de soins et de la vie entière. Les infirmières constituent le fondement des soins de santé primaires et préventifs que l'OMS a confirmé comme étant essentiels pour lutter contre les MNT. Sans un personnel solide, sûr et compétent, les engagements pris dans la Déclaration politique de la réunion de haut niveau des Nations Unies sur les MNT ne peuvent se traduire par des mesures efficaces ou par des soins de santé primaires durables et une couverture sanitaire universelle.

Pourtant, le projet actuel de déclaration politique ne fait qu'une brève référence aux professionnels de santé et ne reconnaît pas la nécessité de disposer de professionnels hautement qualifiés, titulaires d'une autorisation d'exercer et soumis à une réglementation. Comme l'a souligné le CII, le récent rapport de l'OMS sur les MNT ne reconnaît pas non plus la contribution essentielle des infirmières et des professionnels de santé à la lutte contre les MNT.

Le CII demande :

- **Des investissements urgents, importants et durables dans le personnel infirmier et de santé**, notamment dans des conditions de travail et une rémunération sûres et décentes.
- Des engagements clairs visant à **garantir un personnel de santé bien formé, titulaire d'une autorisation d'exercer et soumis à la réglementation** et mettant en garde contre le recours excessif à des agents de santé non réglementés dans la lutte contre les MNT.

2. Des mesures urgentes sont nécessaires pour aider les infirmières et les professionnels de la santé à traiter les questions de santé mentale

La santé mentale est un thème central de la réunion sur les MNT. Comme le soulignent [Lignes directrices sur les soins infirmiers en santé mentale](#), les infirmières jouent un rôle essentiel dans la promotion de soins de santé mentale communautaires et centrés sur la personne. Cependant, il existe une **grave pénurie d'infirmières en santé mentale**, qui ne représentent que 1 % du personnel infirmier. En outre, le projet actuel de déclaration politique sur les MNT ne reconnaît pas les **défis importants que représentent le stress et l'épuisement professionnel qui affectent le personnel infirmier et de santé**, alors que le rapport 2025 sur l'état des soins infirmiers dans le monde a montré un manque alarmant de soutien en matière de santé mentale pour les infirmières.

Le CII demande :

- Investir dans **la mise en place d'un personnel infirmier en santé mentale solide et bien soutenu**, capable de fournir des soins de santé primaires centrés sur la personne.
- Un engagement à **s'attaquer aux causes profondes du stress et de l'épuisement professionnel du personnel de santé**, notamment les conditions de travail inadéquates et dangereuses, le manque de personnel et l'absence de soutien en matière de santé mentale.

3. Il est essentiel de donner aux infirmières les moyens d'accélérer la transformation vers des modèles de soins de santé primaires et dirigés par les infirmières

Les infirmières de pratique avancée (IPA) jouent un rôle central dans l'élargissement de l'accès aux soins primaires et préventifs, en particulier dans les zones rurales et mal desservies. [Le rapport du CII sur les soins de santé primaires](#) démontre que le déploiement d'IPA dans les soins primaires est une stratégie éprouvée et rentable pour la prévention, la gestion et le traitement des MNT.

Le CII demande :

- **Une politique permettant aux IPA d'exercer pleinement leurs compétences** afin de maximiser leur impact dans les services complets de lutte contre les MNT, notamment le diagnostic précoce, l'éducation sanitaire, la prise en charge des maladies chroniques et la prévention au niveau communautaire.
- Des mesures urgentes pour **transformer les systèmes de santé, en passant d'un modèle axé sur la maladie à un modèle axé sur le bien-être, la prévention et les soins primaires**, notamment en développant et en habilitant le personnel infirmier.

4. Les infirmières jouent un rôle essentiel dans tous les objectifs de développement des Nations unies : paix, climat, égalité des sexes, financement du développement, IA/transformation numérique

Le CII transmet à l'AGNU80 le message selon lequel investir dans les infirmières en tant que leaders des soins de santé soutient l'ordre du jour clé de l'ONU dans des domaines essentiels, notamment :

Égalité des sexes : investir dans les soins infirmiers, une profession exercée à 85 % par des femmes, favorise directement l'égalité des sexes et doit inclure des opportunités de leadership.

Paix : le soutien aux soins infirmiers garantit des soins de guérison pendant les conflits et favorise la paix et le rétablissement.

Climat : les soins infirmiers sont essentiels pour traiter les effets néfastes du changement climatique sur la santé et défendre la santé de la planète.

IA éthique : les infirmières sont des leaders essentiels pour garantir que l'IA et les technologies de santé numériques sont conçues et mises en œuvre de manière éthique et pour autonomiser les communautés grâce à la santé numérique.

Financement : le financement du développement doit inclure des investissements stratégiques dans les infirmières qui sont essentielles à des systèmes de santé solides et résilients et doit garantir que les soins de santé soient non seulement accessibles mais aussi abordables afin de parvenir à une couverture sanitaire universelle et d'apporter la santé à tous.

5. Il est essentiel de lutter contre la migration inéquitable des travailleurs de la santé et le recrutement international pour garantir l'équité et le développement

Le rapport SOWN 2025 a démontré que les infirmières dans le monde sont réparties de manière extrêmement inégale, 80 % d'entre elles se trouvant dans des pays qui ne représentent que 50 % de la population mondiale. Ce déséquilibre est exacerbé par des schémas de migration internationale inéquitables et le recrutement continu d'infirmières dans des États vulnérables à faible revenu.

Un **nouveau [rapport de la région EURO de l'OMS](#) révèle une fois de plus l'ampleur du problème, en montrant une migration croissante des professionnels de santé vers les pays européens à revenu élevé**. Non seulement cela prive les populations d'un accès suffisant aux soins mais cela oblige également les pays à faible revenu à supporter les

coûts de formation des infirmières et autres professionnels de santé pour les nations plus riches.

Le CII adresse un message fort à la 80e Assemblée générale des Nations unies, **soulignant la nécessité d'une action immédiate pour remédier aux schémas migratoires inéquitables** et protéger le personnel et les systèmes de santé dans les pays à faible et moyen revenu. Cela inclut la nécessité de renforcer le Code de pratique mondial de l'OMS sur le recrutement international ainsi que des pratiques équitables et éthiques, notamment **une compensation significative pour les pays d'origine qui perdent leur personnel infirmier.**

6. Le renforcement de la coopération mondiale est essentiel pour atteindre les objectifs communs en matière de santé

Le CII soutient le thème de l'AGNU 80, « Mieux ensemble : 80 ans et plus pour la paix, le développement et les droits humains » qui souligne la nécessité urgente de renforcer la coopération multilatérale afin de relever les défis croissants de notre monde en matière de santé et dans d'autres domaines.

Le CII **transmet également un message fort : l'union de la société civile est essentielle pour garantir que les organisations non gouvernementales aient une voix significative dans l'élaboration des politiques mondiales.**

Représentant plus de 140 associations nationales d'infirmières à travers le monde, le CII illustre le pouvoir de la collaboration transfrontalière. **L'événement parallèle du CII intitulé « Façonner la politique mondiale en matière de santé grâce au leadership infirmier », co-organisé avec le Rory Meyers College of Nursing de l'Université de New York, réunira des leaders infirmiers, des associations nationales d'infirmières et des organisations infirmières internationales.** Ensemble, nous collaborerons pour faire progresser le rôle des soins infirmiers dans la santé mondiale et accroître l'impact de notre plaidoyer lors de la 80e session de l'Assemblée générale des Nations unies.

[Inscrivez-vous ici](#) à l'événement du CII, « Façonner la politique mondiale en matière de santé grâce au leadership infirmier : partenariats et solutions pour un monde plus sain »